
新年伊始，IT 业的一则新闻引起社会广

泛关注。作为最后两家生产上网本的 IT 厂

商，华硕和宏碁宣布自今年 1 月 1 日起停止

制造上网本。曾被认为是 PC 市场未来之星

的上网本，短短 5年的产品周期就此终结。

2007 年，华硕推出全球第一款上网本易

PC，当时 7 英寸屏幕、售价 2000 元出头的易

PC，掀起了全球追捧的浪潮。随后，三星、

惠普、戴尔等主流 IT 厂商纷纷加入上网本

战场，华硕的做法还被哈佛商学院列为“破

坏式创新”经典教案。2008 年和 2009 年是

上网本销售最为火爆的时期，占了整个移动

笔记本市场销量的 20%以上。

2010 年 1 月，苹果宣布推出 iPad 平板电

脑，4 月就开始发售。紧随其后，多家公司

推出了自己的平板电脑。到了 2012 年初，

上网本和平板电脑的市场之争胜负已分，

2011 年，平板电脑全球出货量为 6300 万台，

上网本仅为 2940 万台；而在 2010 年，上网本

还以 3940 万台的出货量领先于平板电脑的

2300 万台。

由于长期跟踪 IT 业发展，笔者认为，上

网本没落的原因不外乎以下 4个方面。

一是产品几无创新。在很多消费者看

来，上网本就是笔记本电脑的“缩水版”，除

了降低配置、缩小屏幕之外，没有什么创新

之处。功能先天不足，是遭用户放弃的主要

原因，如长期被诟病的待机时间短、散热性能

差、不具备强大的办公和数据处理能力等。

二是恶性价格战所致。由于进入门槛

低，上网本市场热销后各山寨厂家迅速涌

入。外观、配置几乎完全相同，同质化程度

很高，唯一能比拼的只有价格。为争夺市

场，众多厂商开始了为期数年的频繁价格

战，最终使上网本的价格掉入谷底，大家都

没钱可赚。

三 是 平 板 电 脑 和 智 能 手 机 的 双 重 夹

击。和上网本相比，平板电脑更轻便，续航

时间更长。更重要的是，触摸功能这一颠覆

性的技术，让平板电脑能够区别于传统笔记

本移动办公的功能定位，更侧重于娱乐休闲

功能的开发应用，赢得了消费者的青睐。智

能手机的大发展，也对上网本造成了冲击。

在处理器、内存、上网速度等方面，高端智能

手机的性能足以匹敌主流的上网本，但其便

捷性和功能的丰富程度是上网本所欠缺的。

四是没有摆脱 Wintel 模式（“微软操作

系 统 + 英 特 尔 处 理 器 ”模 式）。 Windows

XP 授权费每台 30 美元左右，如果是 Win-

dows 7，授权费更是高达 50 多美元。再加

上英特尔的凌动处理器费用，留给上网本生

产厂商的利润空间小得可怜。

上网本的出现曾让业界兴奋，但终究它

还只是一款 PC。在需要创新的时代，产品

功能和市场定位均缺乏创新的上网本，只能

是市场的过客。类似的产品还有很多，比如

前些年的寻呼机、商务通，近些年的电子书

等等。上网本的没落，印证了一款产品若没

有颠覆性的技术创新和应用，就不可能有长

久的生命力。

创新是推动 IT 企业前进的核心动力，

只有拥有不断创新的技术和应用，才有可能

产生伟大的公司；过渡型产品和技术，或许

能在短时间内给企业带来一定业绩，但如果

将宝押在这上面，其结局可想而知。这正是

上网本没落带给我们的启示。

上 网 本 没 落 的 启 示
秦海波
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新闻漫谈

两天前，笔者在北京市交通管理局网站上查到自己

的 3 次违章行车记录。网上提示:如对处罚无异议，可到

就近交通执法大队接受处罚，领取罚单，然后到中国工商

银行缴纳罚款。有同事告诉我，可以直接到工商银行

ATM 机缴纳罚款。不过，这种简单快捷的方式是否可

行，其他同事却说法不一。笔者决定打电话咨询。

第 1 个电话，打到了 122 人工服务台。经过 3 次重

拨、约 3 分钟等待，得到接线员答复，“可以直接到工商银

行缴纳罚款。但到银行交罚款要受罚分额度限制。”笔者

追问额度是多少，接线员答，“不清楚，拨打银行热线

95588问问吧。”

笔者又拨通了第 2 个电话。经过数秒等待，95588 的

人工服务台接通了。“可以直接到银行交，但对罚分限度

不清楚。”接线员建议，到银行实际办理就能明白。

由于未得到满意答案，笔者又将第 3 个电话打给北

京市西城区交通执法支队值班室。得到的答复却和前面

的完全相反，“必须先到交通执法站接受处罚，才可到银

行缴纳罚款。”因对随之而来的疑问回答不了，她给了笔

者一个下属交通执法大队的电话号码。

无可奈何，笔者只好第 4 次拿起电话，拨通了刚得到

的这个号码。一位工作人员接听后说，他同样不太清楚，

又给了同单位的另一个号码。

拨打第 5 个电话，两次无人接听，终于打通后，接听

者语速较快，口音较重。笔者还是一头雾水。

一个并不算太复杂的问题，打了 5 个咨询电话，历时

30 分钟左右。这 5 个电话中，除打给银行的外（银行业务

涉及面广，接线员对某个明显“跑偏”的问题不甚明了情

有可原），其他 4 个本应都能给予明确解答。而这 4 个专

业部门的电话却解释不清，甚至自相矛盾，这就有点说不

过去了。即使当时不能给出明确答复，他们完全可借鉴

其他行业的作法：留下咨询者电话，了解清楚后回个电

话。这次电话咨询中出现的情况可能带有偶然性，但真

心希望这样的偶然不要成为百姓生活的常态，最好能少

之又少。转作风，应从老百姓的身边事开始。

这 样 的 偶 然 该 少 之 又 少
李 亮
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折射英国深层问题
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2012 年 12 月 26 日，一年一度的“节礼日”又热热

闹闹地在英国各地上演。在当地这个最盛大的购物日

中，英国全境约有 700 多万购物者涌入高街和购物中

心。记者在伦敦市郊的比斯特购物村看到，通往购物村

的每条道路都挤满了汽车，消费者在商店门前排起了长

龙，购物场面异常火爆。

与火爆的购物场面相比，分布在首都伦敦各地的

270 多个地铁站则格外冷清。在节礼日当天，伦敦的地

铁司机举行了总罢工。罢工的原因很简单，就是因为公

司拒绝了他们要求支付 3倍的节日加班费。

“一热一冷”的怪诞现象就像一个多棱镜，折射出英

国经济和社会的深层问题。

首先，节日抢购打折商品与地铁罢工都和原地踏步

走的英国经济有着必然的联系。2012 年，英国经济不

仅没有发展而且还步入了衰退，其经济总量预计将萎缩

0.3%。在这样的经济状况下，人们疯狂采购打折商品、

地铁公司不愿支付加班费，自然在情理之中。

其次，这涉及英国的经济政策问题。在 2011 年的

“节礼日”当天，伦敦NEXT旗舰店一分钟成交2万英镑

的业绩曾令人称奇，狂热的购物潮也曾点燃了人们对

2012年英国经济向好的期盼。然而一年过去后，消费购

物潮并没有改变英国经济的困境。英国 《卫报》 日前刊

文称，一年来，英国经济没有发展，利率还是年初的利

率，房价还是年初的房价，只是新的“节礼日”的购物

潮又让人们不禁对下一年的经济产生幻想。

事实上，2012 年英国经济迎来消费潮并非节礼日

这一次，伦敦奥运会对经济的刺激作用也曾让英国人

充满了期盼。不过，接二连三的购物潮等消费刺激并没

有扭转英国的经济颓势，这难免让人探求问题的实质，无

论是量化宽松，还是消费政策，如果没有实体经济的跟

进和支撑，这些刺激政策无疑都是“竭泽而渔”，最

终的结果仍然是经济持续衰退。

在当前经济遭遇困难时，当地一些过惯好日子的英

国人却不愿与政府分担困难。在“节礼日”，地铁司机本

来应该多拉快跑，却接连3年选择了罢工，甚至在奥运会

期间发出罢工威胁。在福利制度改革上，英国政府期待

借此缓解财政压力，避免步希腊、意大利的后尘，但民

众并没有响应。看来，英国人还需要在思想上适应“苦

日子”，在实际工作中多作贡献，这样才能推动国家经济

发展，并实现生活改善。

事件回放：1 月 6 日，哈尔滨市举行环卫系统公
开招聘人员培训结业式，448 名面向全国招聘的事业
编制环卫工人正式入职。其中，竞聘上岗的 7 名研究
生走上清洁作业一线。

哈尔滨市委副书记、市长宋希斌在结业仪式上
说，哈尔滨市国际化、现代化城市建设进程加快，急
需一支有知识、有文化、有理想、甘于奉献的青年人
才队伍。此次新招聘的 448 名环卫工人奔赴城市管理
主战场，将开启哈尔滨城市管理水平大提升和环境卫
生面貌大改善的新征程。

7 名研究生走上哈尔滨街头当起清洁工，这事该

怎么看？

有人说，这些研究生奔的是那块事业编制招牌，

有了编制，每月能拿到将近 3000 元稳定工资，还有

各类福利保障，诱惑不小。

也有人说，培养一名研究生，国家要在有形无形

之中花费不少钱。让研究生“扫大街”，是教育资源的

浪费。

这些说法都有一定道理。但笔者以为，研究生当

清洁工，表明当前高校学生就业压力确实不小，不过

这也不能说明现在的学生只图安稳，没了理想信念。

只要这些研究生能脚踏实地从岗位上干起，就会对社

会作出贡献。这也在某种程度上印证了“三百六十

行，行行出状元”这句谚语的道理。

不管赞成或反对，那 7 名研究生此刻已工作在哈

尔滨街头。让我们祝福他们，并表达我们的敬意。

研究生当清洁工，
你怎么看

朱 磊
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三言两语——三言两语——

有关隐瞒六和鸡抗生素残留不合格一

事，肯德基再度“发声”。近日，百胜集

团旗下肯德基官网发布了一份道歉说明

称，“速生鸡”事件中，百胜没有“瞒

报”意图，是因为“目前中国相关法律、

法规没有规定要求企业向政府呈报自检结

果和向社会披露自检结果”。

此文一出，众人哗然。肯德基的表态

与其说是道歉，不如说是托辞或是卸责，

其潜台词是：没有法律、法规要求企业公

开自检结果，我们没有错。

《消费者权益保护法》 早有规定：消

费者享有知悉其购买、使用的商品或者

接受的服务的真实情况的权利。《食品召

回管理规定》 明确，可能对人体健康造

成危害的不安全食品，食品生产者当立

即停止生产，召回售出的食品，并通知

消费者。

令人不解的是，已经进入中国市场

25 年之久，开设了 4000 家连锁店，被称

为本土化能力极强的餐饮企业，肯德基

却对中国的相关法律、法规视而不见？

并以没有规定为理由，做这样的道歉，

无法让人信服。退一步不议法律，且以

商业经营中必须遵守的诚信原则来说，

作为一家国际知名品牌，肯德基难道不

知道应该如何把控食品安全、应该如何

维护和保护消费者利益？

面对社会的质疑，肯德基还能如此淡

定，笔者认为这不外乎有两大因素。

第一，监管机构的监管在一定程度

上滞后，充当的往往是灭火者角色，出

了 事 才 去 调 查 、 抽 检 。 就 说 肯 德 基 事

件，某监管机构去年 12 月 21 日刚刚给出

一个“样品符合抗菌规定”的说法，肯

德基 29 日就来了个卸责式道歉。今年 1 月

1 日，该监管机构的负责人又表示：对于

公众所关注的百胜集团瞒报鸡肉产品药

残留超标等问题，将再立案调查。但由

于调查正在进一步取证之中，不便向媒

体 透 露 立 案 的 具 体 案 由 。 这 种 “ 马 后

炮”的被动作法，是不是会让违规企业

“误判”了形势呢？

第二，在不少人观念中，仍然信任肯

德基类洋快餐的安全度。笔者想起上个世

纪 80 年代末，肯德基进入北京前门时的情

景。作为洋快餐的旗帜，肯德基号称快餐

出炉 8 分钟没卖出就将其丢弃，这一举动

让多少中国人瞠目。而肯德基在中国市场

赚取口碑最多的，要算这家企业一向自诩

的原料进口渠道。多年前笔者曾数次采访

肯德基，印象最深的就是肯德基在山东的

原料供应基地，其进货环节管理之严格，

令人感触很多。但问题正好出在这个“严

格”上面，“严格”没有错，但从肯德基

的道歉中解读出的这种“严格”却无法让

人信服。

肯德基事件给盲目认为洋快餐可以放

心食用的消费者提了个醒，特别是那些放

手让孩子们走进肯德基大门的家长，不要

让并不安全的洋快餐控制了中国下一代的

口味，更不能培养出洋快餐在中国犯了错

还能淡定推脱责任的做派。

食品安全如今成为全社会关注的问

题，肯德基事件不是第一个，也不会是最

后一个。我们应尽快行动起来，制定出食

品安全知情权方面的有关法律法规，比如

建立食品检验机构报告制度，规定企业定

期公开食品检测结果，对违规者处以重

罚，包括限制开店数量、终身市场禁入

等。没有健全的法律法规保障，中国人的

健康饮食生活也只是奢谈。

肯 德 基“ 道 歉 ”为 何 如 此 淡 定
江 帆
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